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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Лето на севере Красноярского края стало самым жарким с 1931 года 
Лето на севере Красноярского края стало самым жарким за последние 85 лет. По оценке 

специалистов, аномальной жары и засухи не было с 1931 года. Именно погода стала одной из 
причин больших лесных пожаров. Такие данные прозвучали на заседании правительства 
региона. 

Совещание по лесопожарной обстановке в северо-восточных районах провел премьер-
министр Виктор Томенко. Ситуацию обсудили руководители краевых министерств, спасатели 
и представители Роспотребнадзора. Главы районов общались с экспертами по селекторной 
связи. 

По словам специалистов, сейчас проводятся все работы по мониторингу, обнаружению и 
тушению лесных пожаров. Однако ситуация осложняется возгораниями в соседних регионах и 
«зонах контроля», где тушение нецелесообразно. 

По итогам совещания Томенко поручил усилить работу по реагированию на пожары в 
доступной зоне. Главам районов предписано вести работу с населением о необходимости 
соблюдения мер безопасности при задымлении. Больницам рекомендовано уделить особое 
внимание случаям обращений людей с ослабленным здоровьем и детей. Кроме того, 
Лесопожарному центру поручено посодействовать Роспотребнадзору в необходимых 
исследованиях. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

Дудинский детский дом успешно прошел госпроверку 
21 сентября состоялась государственная проверка в КГКУ "Дудинский детский дом". 
В состав экспертной группы входили: Владимир Соловьев, общественный деятель, 

председатель экспертной комиссии, Григорий Дюкарев, главный специалист аппарата 
уполномоченного по правам человека в Красноярском крае, Татьяна Шишова, ответственный 
секретарь, начальник отдела таймырской комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав, Анастасия Камыш, представитель Норильской епархии РПЦ. 

По результатам проведенной экспертной оценки комиссией было установлено полное 
соответствие предъявляемым требованиям. Дудинский детский дом получил наивысший 
оценочный балл, сообщает сегодня пресс-служба Норильской епархии. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Идеи, реализованные на Камчатке, могут быть использованы при обустройстве 
этнокомплекса "Таймыр Моу" 
 Сотрудники городского Центра народного творчества Марина Жаркова, Евгения Бетти, 
Андрей Поротов и Вольдемар Ямкин возвратились с Межрегионального фестиваля 
творчества коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока России 
"Золотые родники", сообщили в отделе общественных связей администрации Дудинки.  
 Форум проходил в городе Петропавловске-Камчатском. Кроме дудинцев, в нем 
участвовали представители творческих организаций, члены этнографических групп, 
фольклорных ансамблей, мастера из Сахалинской области, республики Саха (Якутия), 
Камчатского края. 
 Косторезы Андрей Поротов и Вольдемар Ямкин получили от организаторов дипломы 
лауреатов фестиваля традиционных ремесел "Мастера земли Уйкоаль". Мастер-класс резьбы 
по кости, который они проводили в одном из фестивальных павильонов, по просьбе коллег-
мастеров из других регионов им пришлось повторить и на территории ительменского 
стойбища "Пимчах" во время национального праздника "Алхалалалай". В подарок от местных 
мастеров дудинские умельцы получили необычные природные материалы, которые на 
Камчатке используют для изготовления изделий декоративно-прикладного творчества – 
межпозвоночный диск кита, медвежью кость, рог лося. 
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 Во время пребывания в ительменском стойбище сотрудники ГЦНТ познакомились с 
особенностями организации этого этнокультурного пространства. Их заинтересовали 
отдельные элементы его обустройства, в том числе мини-беседки для детей, сделанные из 
необработанных стволов деревьев и веток. Такие сооружения, по мнению специалистов 
Центра народного творчества, вполне уместно бы смотрелись на территории этнокультурного 
комплекса "Таймыр Моу", создание которого началось в 2013 году после победы в грантовом 
конкурсе "Норникеля". Работы по обустройству этнокомплекса продлятся по январь будущего 
года. 

"Таймырский Телеграф" 
 

Более 120 человек приняли участие в благотворительном массовом забеге "Добрая 
Дудинка" 
 В Международный день мира на площади возле ледовой арены "Таймыр" состоялся 
благотворительный массовый забег "Добрая Дудинка". Его участниками тали 126 человек, 
сообщили сегодня в администрации Таймырского района.  
 Забег прошел в несколько этапов: дети младшего школьного возраста, учащиеся 6–9 
классов, старшеклассники, женщины и мужчины. Для школьников дистанция забега составила 
350 м, а для женщин и мужчин – 700 м.  
 По результатам спортивного мероприятия третьи места завоевали Алексей Шитов, 
Андрей Алейников, Денис Московец, Елена Липатова и Корчага Елеков. Елена Чунанчар, 
Владимир Дорожкин, Иван Семенков, Илья Яптунэ и Илья Журавлев заняли вторые места. 
Победу в благотворительном забеге одержали Иван Фербулев, Даниил Кудюков, Иван 
Первухин, Сергей Охотин и Виктория Калягина. Победители и призеры забега были 
награждены дипломами и подарками от спонсоров мероприятия.  
 По итогам благотворительного мероприятия были собраны средства в размере более 
12 тыс. руб., которые будут направлены на приобретение баскетбольного кольца и новых 
мячей для воспитанников Дудинского детского дома. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

В Норильске задержали крупные партии рыбы и свинины без документов 
Позже необходимые бумаги владельцы продуктов предоставили, но все равно им 

придется заплатить штраф 
В Норильске во время совместного рейда сотрудников ГИБДД и Россельхознадзора 

задержали крупные партии рыбы (900 килограммов) и свинины (800) без ветеринарных 
сопроводительных документов 

Как сообщили «Комсомольской правде-Красноярск» в пресс-службе краевого 
Россельхознадзора, позже владельцы продуктов все необходимые бумаги предоставили. Тем 
не менее, на них завели административные дела, теперь им грозит серьезный штраф. 

В ведомстве напоминают, что транспортировка животных и продукции животного 
происхождения без документов запрещена. Нарушителям придется заплатить от 3000 до 
5000 рублей (физлица), от 30 000 до 40 000 рублей (должностные лица) и от 300 000 до 500 
000 рублей (организации). 

«КП в Красноярске» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Авиакомпания NordStar меняет рацион питания на норильских направлениях.  
 В преддверии начала действия осенне-зимнего расписания авиакомпания NordStar 

ввела в меню новые улучшенные рационы бортового питания на ряде направлений. 
Изменения коснулись рейсов по наиболее важным социальным направлениям из Норильска. 

Теперь пассажирам, вылетающим из Норильска или направляющимся в Норильск, будут 
предоставляться улучшенные рационы холодных закусок и горячих блюд. Кроме того, на 
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некоторых рейсах продолжительностью до трех часов будет предусмотрено горячее 
питание. Это коснется наиболее популярных региональных направлений из Норильска в 
Красноярск, Абакан и Новосибирск. Таким образом, с вводом новых улучшенных рационов 
пассажиры всех среднемагистральных рейсов, включая рейсы в Екатеринбург и Уфу, будут 
получать на борту горячие завтраки и обеды.  

Напомним, что требования к бортовому питанию определяются Федеральными 
авиационными правилами, которые обязывают перевозчиков предоставлять горячее питание 
на рейсах продолжительностью более трех часов. Данные изменения были внесены 
Минтрансом России с целью сохранения доступности авиаперевозок для широкого круга 
пассажиров без увеличения стоимости авиабилетов. Тем не менее, учитывая социальную 
значимость рейсов из Норильска, авиакомпания NordStar включила горячее питание в 
обязательный перечень услуг для пассажиров. 

«Заполярная правда» 
 

Красноярский край стал 21-м по продажам новых авто в РФ 
Красноярский край оказался на 21 месте в топе 50 регионов по продаже новых 

автомобилей в России. Аналитическое агентство «Автостат» провело исследование 
российского рынка новых легковых автомобилей по итогам января — августа 2016 года и 
составило рейтинг 50 крупнейших региональных рынков. 

Согласно данным аналитиков, за 8 месяцев текущего года объем рынка новых легковых 
автомобилей в России составил 780,2 тыс. единиц, показав падение на 8,4 % к аналогичному 
периоду прошлого года (851,6 тыс. шт.). Лидирующие позиции в рейтинге традиционно заняли 
Москва и Московская область, на долю которых в общей сложности приходится почти 
четверть всего российского рынка (24,4 %). Столичный рынок за этот период показал 
незначительное снижение (-6,2% до 130,1 тыс. шт.), подмосковный сократился больше (-7,8 % 
до 60,4 тыс. шт.). Третья строчка рейтинга принадлежит Санкт-Петербургу — продажи в 
Северной столице выросли на 1,9 % и составили 53,2 тыс. легковых автомобилей. 

Среди нестоличных субъектов РФ по-прежнему лидирует Татарстан (35 тыс. шт.; −11,6 
%), занявший четвертое место в общем зачете. В пятерку лидеров вошел также 
Краснодарский край (29,4 тыс. шт.; −2,1 %). Среди регионов, входящих в топ-50, 
положительная динамика рынка отмечена только у четырех из них: в Пермском крае (+6 %), 
Ленинградской области (+3,2 %), Санкт-Петербурге (+1,9 %) и Удмуртии (+1,2 %). В других 
субъектах РФ падение рынка продолжается, хуже всего ситуация обстоит в Алтайском крае (-
24,9 %), Омской (-23,5 %), Брянской (-23 %) и Курской (-20,9 %) областях. 

Красноярский край оказался на 21 строчке рейтинга: −15,7 % (до 8,4 тыс.). Тува и 
Хакасия в рейтинге не значатся. 

Newslab 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Полиция: В Красноярском крае растут долги за ЖКХ 

В ходе прямой линии, посвященной экономическим преступлениям и мошенничеству, 
красноярские полицейские ответили на ряд вопросов, касающихся жилищно-коммунальной 
сферы. Часть из них касалась высоких тарифов на ЖКХ, а также задолженностей 
управляющих компаний перед поставщиками ресурсов и долгов красноярцев перед УК. 

Напомним, если цифры в платежках жильцов будут расходиться с установленными 
тарифами, жителям посоветовали обращаться в антимонопольную службу и региональную 
энергетическую комиссию края. 

Также полицейские ответили на вопрос о том, как в правовом отношении обстоит 
ситуация с управляющими компаниями Красноярска. 

Начальник отдела управления экономической безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД по краю Михаил Шишкин пояснил, что по результатам проверок в 
отношении «Жилфонда» возбужденных уголовных дел нет, а что касается общего состояния 
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жилищных организаций, то в настоящее время задолженность есть как у управляющих 
компаний перед ресурсоснабжающими, так и у жильцов перед УК. 

«Вообще состояние ЖКХ на сегодняшний день: долги перед ресурсоснабжающими 
организациями у нас были на начало года 8,5 млрд рублей, по итогам первого квартала эти 
долги выросли еще на 620 млн рублей. При этом долги населения по итогам 2015 года были в 
размере 15 млрд рублей, а по итогам только первого квартала текущего года они выросли 
более чем на 1,7 млрд рублей. Эта тенденция продолжает в настоящее время сохраняться», 
— пояснил Михаил Шишкин. 

Newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин доверил Нарышкину внешнюю разведку, Фрадков ушел на пенсию. Сергей 
Нарышкин сменил Михаила Фрадкова на посту директора СВР. 

Своим указом Владимир Путин освободил Михаила Фрадкова от должности 
руководителя Службы внешней разведки РФ (СВР) в связи с выходом на пенсию. 

Другим указом президент России назначил на этот пост спикера нижней палаты 
парламента Сергея Нарышкина. Документы вступают в силу с 5 октября, сообщает 
"Интерфакс". 

На встрече с обоими, глава государства заявил, что необходимо активно сотрудничать с 
партнерами в борьбе с терроризмом и не допустить нарастания угроз в отношении России, 
передает РИА Новости. 

По словам Путина, Нарышкин тот человек, который прекрасно понимает, насколько 
важна работа СВР для надежного развития России. Для того чтобы "вовремя купировать 
угрозы" стране, нейтрализовывая их на ранних стадиях. 

При этом президент подчеркнул, что с основными партнерами России нужно работать 
"на позитив", а также обеспечивать качественной, проверенной информацией руководство 
страны, чтобы оно могло принимать решения в интересах всех россиян. 

Путин принес извинения тем избирателям, которые голосовали за Нарышкина, избрав 
его депутатом Госдумы, отметив, что его новый участок не менее важен. 

В свою очередь, глава государства напомнил, что Фрадков возглавляет СВР в течение 
девяти лет, что является одним из рекордов. Он отметил его плодотворную работу и 
пообещал, что его навыки будут использованы на благо России в другом месте. 

Сергей Нарышкин поблагодарил за оказанное ему доверие и подчеркнул, что масштаб 
задач СВР в обеспечении стратегических интересов РФ – огромный. 

Вести 
 

Доходы пяти самых богатых регионов РФ и пяти самых бедных отличаются в 43 раза - 
Путин     

Показатели социально-экономического развития регионов России сильно отличаются 
друг от друга, заявил президент РФ Владимир Путин на заседании Совбеза России. Так, 
привел он пример, доходы пяти самых богатых субъектов и самых бедных отличаются более 
чем в 40 раз. 

"По-прежнему заметна разница в экономическом развитии регионов, не преодолена 
тенденция стягивания экономики в центральные районы страны. Это приводит к 
диспропорциям в бюджетной обеспеченности, а как результат - к разрыву в уровне доходов, 
социальных гарантиях людей, живущих в разных субъектах РФ", - сказал глава государства.  

 Президент отметил, что скачки данных показателей наблюдаются и в пределах одного 
федерального округа. "Общие доходы пяти самых богатых и самых бедных регионов 
отличаются в 43 раза. А если взять самый богатый и самый бедный, даже говорить не буду, 
там вообще в сотни раз", - сказал В.Путин.  

Он подчеркнул, что необходимо уточнить приоритеты и задачи региональной политики. 
 /Интерфакс/ 
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«Единая Россия» получила в Думе 343 мандата, КПРФ — 42, ЛДПР — 39, 
справороссы — 23 

Согласно итоговым данным ЦИК, в Думу прошли также два одномандатника от 
непарламентских партий и самовыдвиженец. 

 «Единая Россия» по итогам выборов 18 сентября получила в Госдуме седьмого созыва 
343 мандата, КПРФ — 42, ЛДПР — 39, справороссы — 23. Таковы итоговые данные ЦИК РФ, 
которые озвучил на заседании ЦИК РФ зампред комиссии Николай Булаев.“ 

Таким образом, "Единая Россия" получает конституционное большинство в нижней 
палате. По списку партия получила 140 мест в Госдуме и 203 - по одномандатным округам. 

Председатель партии «Родина» Алексей Журавлев, руководитель федерального 
политкомитета «Гражданской платформы» Рифат Шайхутдинов и самовыдвиженец 
Владислав Резник, входивший в шестом созыве во фракцию единороссов, победили на 
выборах в Госдуму в одномандатных округах. 

Журавлев набрал большинство голосов в Аннинском одномандатном округе в 
Воронежской области. Шайхутдинов одержал победу в Нефтекамском одномандатном округе 
в Башкирии, Резник — в Адыгейском округе. Ни в одном из этих округов «Единая Россия» 
кандидатов не выдвигала.“ 

Десять кандидатов с судимостями состоят в списках четырех партий, которые провели 
свои списки в Госдуму. 

«У партий, преодолевших барьер в Госдуму, осталось десять таких кандидатов», — 
сказал Булаев. 

«В выборах приняло участие 52 млн 700 тыс. 922 избирателя, или 47,88%», — 
информировал Булаев. 

Явка на выборах в Госдуму в 2011 году составила 60,21%: проголосовало 65 млн 774 
тыс. 462 избирателя. 

Более 809 тыс. человек проголосовали по открепительным удостоверениям, что меньше, 
чем на думских выборах в 2011 году. 

На прошлых выборах, по словам Булаева, по открепительным проголосовали 1 млн 257 
тыс. 968 человек. 

В избирательные фонды партий в ходе кампании по выборам депутатов Госдумы 
поступило более 5 млрд руб., в фонды кандидатов по одномандатным округам - 3 млрд 400 
млн. 

Булаев напомнил, что из федерального бюджета «на проведение выборов было 
выделено 10 млрд 901 млн руб.». Эти средства, по его словам, «позволили в полном объеме 
профинансировать все расходные обязательства, которые имеются у избирательных 
комиссий» разного уровня, в том числе ЦИК, комиссий субъектов РФ. Зампред ЦИК также 
уточнил, что в ходе этой кампании был впервые организован мониторинг расходования 
средств. 

По информации Булаева, по данным на 22 сентября, в избирательные фонды 
политических партий поступило 5 млрд 140 млн руб., более 4,5 млрд было израсходовано, 
возвращено жертвователям 170 млн. 

Что касается кандидатов, баллотировавшихся по одномандатным округам, то в их фонды 
поступило, по данным ЦИК, в избирательные фонды политических партий поступило 5 млрд 
140 млн руб., 3 млрд было израсходовано. 

ТАСС 
 
Глава ЦИК признала ошибки при проведении выборов в Госдуму 

Прозрачность и открытость выборов в Госдуму была обеспечена, заявила глава ЦИК 
Элла Памилова, подводя итоги кампании. Однако полного доверия к институту выборов 
обеспечить не удалось, признала она 

Глава ЦИК Элла Памфилова считает, что Центризбиркому не удалось в полной мере 
вернуть доверие к выборам, но он обеспечил их открытость. Такое заявление Памфилова 
сделала поздним вечером в четверг на заседании комиссии, посвященном подведению 
итогов выборов в Госдуму. 
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«Вы будете судить нас строго. Это правильно. Мы видим свои ошибки, 
недоработки, у нас будет в ближайшее время большая работа над ошибками, чтобы тот 
уровень доверия, может быть, немного нам удалось повысить, но не настолько, как это 
должно быть», — приводит слова Памфиловой «Интерфакс». Она пообещала в ближайшее 
время провести «большую работу над ошибками, чтобы в следующую компанию выйти на 
новый уровень». 

Глава ЦИК подчеркнула, что с завершением выборов работа комиссии не завершена. 
«У нас все только начинается. Мы продолжим принимать обращения от участников 
избирательного процесса, получим финансовые отчеты партий, проведем разбор полетов», 
— добавила она, отметив, что разбор предстоит «очень серьезный». 
Реклама 

Несмотря на отмеченные нарушения, по оценке Памфиловой, выборы в Госдуму 18 
сентября прошли легитимно. «Смею утверждать, что выборы, несмотря на определенные 
нарушения, которые есть и с которыми мы будем разбираться до последней жалобы, прошли 
легитимно», — подчеркнула Памфилова (цитата по ТАСС). 

«Проведение открытых выборов и конкурентных мы попытались создать. Прозрачность 
и открытость, я уверена, мы обеспечили», — добавила она. 

В апреле Памфилова говорила, что готова подать в отставку, если у нее не получится 
провести «нормальные» выборы в 2016 году. «Я нацелена на то, чтобы выборы прошли 
нормально. Получится — значит, получится», — сказала она. На вопрос, в каком случае вы 
готовы уйти в отставку, Пафмилова ответила: «Если не получится». 

На этой неделе Памфилова рассказала, что результаты выборов в Госдуму были 
отменены на девяти избирательных участках и не исключила, что их число «может 
увеличиться». В общей сложности, по ее словам, после выборов были возбуждены 32 
уголовных дела. Среди них уголовные дела против председателя избирательного участка в 
Белгородской области, которого заподозрили во вбросе бюллетеней и против секретаря УИК 
в Ростовской области, уличенную в аналогичном нарушении. 

РБК 
 
Путин поручил ввести в России курортный сбор 

Президент РФ дал правительству ряд поручений по развитию санаторно-курортного 
комплекса России. 

В частности, должен быть введен так называемый курортный сбор. Соответствующие 
изменения в законодательство правительство обязано подготовить до 1 марта 2017 года. 

До 1 апреля необходимо рассмотреть вопрос о возможности создания на курортах 
территорий опережающего развития. А до 1 мая должна быть разработана и утверждена 
стратегия развития санаторно-курортного комплекса РФ, передает ТАСС. 

Кроме того кабмину необходимо внести изменения в законодательство, которые обяжут 
санаторно-курортные организации предоставлять сведения о себе для внесения в госреестр 
курортного фонда и реестр лечебно-оздоровительных местностей и курортов. 

«Вести» 
 

Коммерциализация медицины продолжается. Госучреждениям здравоохранения 
прописали выход на рынок частной медицины 

Доля платных медицинских услуг в России неуклонно растет. И достигла уже, по данным 
Аналитического центра при правительстве, 8% в общем объеме медпомощи. Согласно 
оценкам экспертов, объем "кассовой" медицины в стоимостном выражении превысил уже 300 
млрд рублей. Причем эта сфера оттягивает на себя уже и бюджетные деньги - у частных 
компаний появилась возможность участвовать в системе обязательного медицинского 
страхования (ОМС). В то же время продолжается оптимизация государственных больниц и 
поликлиник, сокращение численности врачей и среднего медперсонала. 

Несмотря на то, что пациенты все чаще жалуются на невозможность получить 
бесплатную медицинскую помощь, Минздрав не останавливается на достигнутом. С новой 
инициативой по развитию государственно-частного партнерства (ГЧП) в сфере 
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здравоохранения выступил замглавы ведомства Сергей Краевой. Он считает 
нужным предоставить учреждениям здравоохранения возможность создавать дочерние 
общества для оказания платных медуслуг. По его словам, сейчас в ряде поликлиник 
простаивают целые этажи, которые можно заселить этими "дочками" взамен на инвестиции с 
их стороны. 

Конкретики в этом проекте пока немного. Предполагается только, что их работа будет 
под контролем учредителя, а доходы будут поступать собственникам. Но при этом, в 
Минздраве не определились с тем, должны ли будут эти "дочки" медучреждений бесплатно 
оказывать услуги в рамках ОМС. 

Замминистра просто нечем себя занять, заявил корреспонденту "Утра" президент Лиги 
защиты пациентов Александр Саверский. "ГЧП в сфере здравоохранения развивается плохо, 
поэтому придумывают такие варианты", - считает он. 

По его мнению, если у Минздрава появились лишнее имущество, его проще 
приватизировать. "С юридической точки зрения учреждения здравоохранения не вправе 
создавать дочерние предприятия или иные юридические лица без ведома собственника. И 
даже если эта инициатива пройдет, раздачей их имущества в любом случае будет 
заниматься не Минздрав, а Росимущество либо региональные органы власти, поскольку это 
их собственность", - пояснил он. 

Директор Центра политики в сфере здравоохранения Высшей школы экономики Сергей 
Шишкин с большой осторожностью относится к идее Минздрава, поскольку не ясно, какое 
имущество учреждения здравоохранения будут иметь право выводить в создаваемые ими 
"дочки". "Если им ничего не дадут, кроме помещений, им наверняка придется пользоваться 
медоборудованием госучреждений. И тем самым, сократят возможность доступа к нему для 
пациентов бюджетных учреждений. Такая перспектива несет большие риски для доступности 
качественной бесплатной медпомощи", - считает он. 

Другое дело, если речь идет о том, что дочерние общества привлекут инвестиции на 
оснащение предоставленных им помещений необходимым оборудованием и будут оказывать 
платные услуги. "Это вполне нормально. Если есть пустующие кабинеты и даже этажи, 
почему бы их не сдать", - рассуждает Шишкин. 

В то же время эксперты опасаются, что такая практика приведет к замещению 
бесплатной медицины платными услугами. "Искусственное создание конкуренции на практике 
приводит к хаосу и уводу денег от налогов", - отметил Александр Саверский. 

«Утро» 
 

Больше на четверть: сумма средней взятки в России увеличилась  
Представители всероссийской общественной приемной «Чистые руки» представили 

доклад о коррупции в России. Оказывается, средний размер взятки в стране увеличился на 
25% в сравнении с прошлым годом. 

Свой доклад приемная «Чистые руки» презентовала в «Интерфаксе». По данным 
экспертов, в текущем году была отмечена позитивная тенденция: процент ВВП, находящегося 
в коррупционной тени, уменьшился, но зато средний размер взятки по стране вырос до 809 
тысяч рублей или 12,5 тысяч долларов. 

«Полученные данные свидетельствуют о том, что, несмотря на предпринимаемые меры 
по противодействию коррупции, Россия по-прежнему остается страной с высоким уровнем 
коррупции, характерным для стран даже не второго, а третьего мира, с устойчивым 
экономическим и политическим отставанием», - отметила эксперт приемной, председатель 
Ассоциации адвокатов России Мария Баст. 

В общей сложности в приемную поступило несколько меньше обращений, чем в 
прошлом году – 9 125. За 2015-ый зарегистрированных обращений было больше – 10 220. 

Мария Баст отдельно отметила: один из факторов, не позволяющий искоренить 
коррупцию в стране, - это снижение уровня гражданской активности. Люди предпочитают 
умалчивать о фактах взяточничества и не верят в то, что проблема может быть искоренена 
на высшем государственном уровне. 
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«По-прежнему в сообщениях о фактах коррупции наиболее часто упоминаются 
органы судебной системы. Если за прошлый отчетный период жалобы составили 61,25%, и 
это было самым высоким показателем за все время работы приемной, то за настоящий 
период аналогичные жалобы составили 77,5%. При этом за отчетный период средний размер 
взятки составил - по уголовным дела - 2 млн рублей, по гражданским - остался в пределах 10 
тысяч евро, что, с учетом роста курса валют, означает рост», - сообщила Мария Баст. 

 Напомним, в минувшем году, по данным приемной «Чистые руки», средний размер 
взятки в стране составлял 613,7 тысяч рублей. 

 Деловой квартал 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Перезагрузка российской политической системы-2016 
После проведения в России выборов в Госдуму представитель ЕС выступил с 

заявлением о непризнании Европейским союзом избранных от Крыма и Севастополя 
депутатов. Еще до выборов с аналогичным заявлением выступила посол США на Украине 
Мари Йованович. 

Трудно понять, какое отношение к результатам, которые вообще-то определяет ЦИК РФ, 
имеют США и ЕС. Кроме того, в какой стране бы наши выборы не происходили с точки зрения 
этих субъектов — когда речь идёт о Крыме — голосовали-то на них российские граждане, не 
украинские. С российскими паспортами. 

Но главный итог этих выборов таков: политическая система России воспроизвелась, 
причём в условиях системного кризиса. Можно сколько угодно склонять "Единую Россию", но 
поскольку в этот раз нарушений в голосовании почти не было зафиксировано, можно сделать 
вывод: "Единая Россия" продемонстрировала своё реальное влияние в российском обществе. 

Я уже писал здесь ранее, что современный реальный и работающий институт 
российской демократии, рождавшийся в муках всего XX века, представляет собой аналог 
конституционной выборной монархии. При этом борющихся внутри политической системы за 
власть двух (или более) партий у нас быть не может, потому что там, где они есть, они суть 
стороны, примирившиеся в ходе гражданской войны. У нас такого примирения не было, не 
могло быть, поскольку война шла не за экономику, не за политику, а за веру, светскую веру в 
коммунизм, и проигравшая сторона была беспощадно истреблена и изгнана. Как и должно 
быть в религиозной войне. 

Наша реальная многопартийность, которую мы должны ценить и развивать, заключается 
не в борьбе за власть, а в межпартийной дискуссии, корректирующей стратегический курс. 
Относительно которого, как показали и только что прошедшие выборы, конфликта и 
разногласий в стране нет, напротив, имеется консенсус здравого смысла и патриотического 
чувства. 

В преддверии выборов президента через полтора года не лишним является и возникший 
парламентский конституционный кворум. Его достижение за счёт мажоритарных депутатов 
всё той же "Единой России" не удивительно — организационное единство страны во многом 
держится на главах регионов, объединённых этой политической силой. 

Появление в Думе двух голосов малых партий патриотической направленности — крайне 
левой "Родины" и крайне правой (но патриотической) "Гражданской платформы" — указывает 
на появление возможностей более тонкой настройки дискуссии на более широкие круги 
избирателей. 

Кто-то спросит: а что может один голос? Но ведь в плане концептуального содержания 
политики и жёсткого определения позиции у ЛДПР и КПРФ фактически тоже есть только два 
голоса: Владимир Жириновский да Геннадий Зюганов. Так что пусть стараются новые лидеры 
новых партий, Алексей Журавлёв и Рифат Шайхутдинов. У них есть с кем конкурировать. 
Глядишь — и будет толк. 

Зюганов жалуется, что часть его голосов забрали малые левые партии. Вроде, как это 
были его голоса. Но если избиратель желает лидера "Коммунистов России" Максима 
Сурайкина? А если бы желали еще больше, "Коммунисты России" могли бы набрать не два с 
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хвостиком процента, а все три и получить государственное финансирование на 
подготовку запланированных партией "десяти сталинских ударов". Тем более что "Яблоко" 
это госфинансирование обоснованно утратило. Уж очень сильно Явлинский подражал Бараку 
Обаме как проповеднику и моралисту в ущерб элементарной содержательности. 

Закономерным, полагаю, является провал ставки Партии роста на пиар слова "рост" и 
политтехнологию "как понравиться избирателю" при отсутствии внятной политической 
позиции. Тут была и Ирина Хакамада с анти-Крымом, и "левая" Оксана Дмитриева. 

При том, что Партия роста федеральную кампанию всё-таки проводила, в отличие от тех 
же "Гражданской платформы" и "Гражданской силы". Лидер "Зелёных" Олег Митволь всё своё 
время потратил на публичные обещания посадить всех своих конкурентов, так что об 
экологической проблематике (а она есть) мы от него так и не узнали. 

Тем не менее, не следует относиться к малым партиям с пренебрежением. Ведь один 
процент голосов — это почти полтора миллиона граждан России. Почему же люди должны 
быть лишены того представительства, которого хотят и заслуживают? Разве это 
демократично? Если бы для прохождения в Госдуму не было бы искусственного барьера в 5% 
(естественный барьер — голоса на один мандат при смешанной системе 225 мест по спискам 
— это чуть меньше 0,5%), то, возможно, голосовать за малые партии пришли бы многие и 
многие. А так — всё равно же эти партии не пройдут… И была бы явка на 10% больше. Или 
даже на 15%. 

Кстати, о явке. Не вижу смысла спорить о том, были ли не пришедшие голосовать 
согласны с происходящим или, наоборот, не были согласны. Опыт показывает, что всегда 
есть и те, и другие. Верно, что явка в этот раз была на обычном современном уровне для 
многих европейских стран. Но не надо забывать, что европейские же аналитики политических 
процессов последние 10-15 лет обсуждают этот показатель явки как свидетельство глубокого 
системного кризиса европейской демократии и потери её институтами доверия граждан. Мы, 
формируя наш собственный национальный вариант демократической технологии власти, 
должны принять это обстоятельство во внимание. 

"Справедливая Россия" действительно потеряла голоса. Я вижу две причины этого. Во-
первых, эта реально социалистическая (а не коммунистическая) партия по-прежнему 
стесняется вынести слово "социализм" в своё название, обсуждать вполне реальную 
социалистическую Россию будущего. И это никак не равно эксплуатации ностальгии по СССР, 
на которой паразитирует КПРФ. Во-вторых, это именно "Справедливая Россия" "потеряла" за 
период 2011-2016 гг. 11 (одиннадцать!) депутатов исключёнными из фракции и из партии. 
Именно в рядах "Справедливой России" блистали такие "яркие личности", как Алексей 
Митрофанов и Дмитрий Гудков. Даром такое не проходит. Ничего подобного ни с КПРФ, ни с 
ЛДПР не случилось. 

Малым партиям, не имеющим мандата в новой Думе 7-го созыва, стоит создать что-
нибудь вроде Совета или Ассамблеи непарламентских партий и предложить несколько 
важных консенсусных законопроектов через мандаты "Родины" и "Гражданской платформы". 
Это дало бы им возможность работать в политике и со своими избирателями и готовиться к 
следующим выборам через пять лет. Либо сформировать две группы партий — левых и 
правых соответственно. Во всяком случае, это могут сделать патриотические малые партии. 

А "Единой России", полагаю, стоит всячески способствовать росту политической 
квалификации "маргиналов", которые все вместе всё равно взяли 13% голосов по спискам. 
Раз уж их допустили к выборам и, следовательно, признали такое представительство 
приемлемым. Победители на выборах должны быть. Но проигравших быть не должно. Это не 
спорт, а политика, общенародное дело, то есть — республика. 

Воспроизводство политической системы означает стабильность, главную ценность в 
постсоветской России. От застоя стабильность отличается тем, что СССР казался вечным, а 
все блага сегодняшнего дня могут быть утрачены уже завтра, если не бороться за них. И это 
все сегодня понимают. И одним из главных направлений этой борьбы, на которое должен в 
том числе тратиться "ресурс стабильности", является развитие политической системы. 

Как кажется, некоторые важные шаги в этом направлении сделаны. Они будут иметь 
смысл и эффект, если будут продолжены. 
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РИА Новости 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 23.09.2016 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,79 ▼ 0, 65 

EUR 71, 67 ▼ 0, 17 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


